

Open Access Repository

www.ssoar.info

An die Urnen: Die Präsidentschaftswahl in der Tschechischen Republik gibt der Bevölkerung die Gelegenheit, zu zeigen, dass sie eine bessere Regierung verdient als die aktuelle

Schevardo, Jennifer

Veröffentlichungsversion / Published Version Stellungnahme / comment

Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Schevardo, J. (2013). *An die Urnen: Die Präsidentschaftswahl in der Tschechischen Republik gibt der Bevölkerung die Gelegenheit, zu zeigen, dass sie eine bessere Regierung verdient als die aktuelle.* (DGAP-Standpunkt, 2). Berlin: Forschungsinstitut der Deutschen Gesellschaft für Auswärtige Politik e.V.. https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:0168-ssoar-52929-3

Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.



Terms of use:

This document is made available under Deposit Licence (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual and limited right to using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All of the copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the above-stated conditions of use.



DGAPstandpunkt

Prof. Dr. Eberhard Sandschneider (Hrsg.)
Otto Wolff-Direktor des Forschungsinstituts der DGAP e.V.

Januar 2013 N° 2 ISSN 1864-3477

An die Urnen

Die Präsidentschaftswahl in der Tschechischen Republik gibt der Bevölkerung die Gelegenheit, zu zeigen, dass sie eine bessere Regierung verdient als die aktuelle

von Jennifer Schevardo

Mitte Januar wählen die Bürger der Tschechischen Republik erstmals per Direktwahl ihr Staatsoberhaupt. Die Tschechen sollten die Wahl als Chance zur Erneuerung der desaströsen politischen Lage des Landes ergreifen: Mit einer hohen Wahlbeteiligung können sie zeigen, dass sie die Hoffnung in das demokratische System nicht verloren haben und gleichzeitig die aktuelle Regierung zwingen, endlich wieder sorgfältig Politik zu machen.

Am 11. und 12. Januar wählen die Bürger der Tschechischen Republik erstmals per Direktwahl ihr Staatsoberhaupt. Die Änderung des Wahlmodus geht zurück auf das Unvermögen der politischen Elite, gemeinsam konstruktiv Politik zu machen. Bisher wurde der Präsident von beiden Kammern des Parlaments, Abgeordnetenhaus und Senat, bestimmt. Wie schon oft seit Beginn der 1990er Jahre verfügen auch aktuell Regierung und Opposition im Parlament über fast gleich viele Sitze – und blockieren sich gegenseitig. Bei den Präsidentschaftswahlen 2003 hatte diese Konstellation dazu geführt, dass an drei Terminen je drei Wahlgänge nötig waren, bevor sich Václav Klaus durchsetzen konnte. Eine solche Hängepartie wollte man dieses Mal vermeiden. Die Regierungskoalition um die bürgerlich-konservative ODS folgte darum der von den Sozialdemokraten (ČSSD) getragenen Initiative zu einer Verfassungsänderung an und beschloss im Februar 2012 die Direktwahl des tschechischen Präsidenten.

Ähnlich wie der deutsche Bundespräsident hat der Präsident der Tschechischen Republik vor allem repräsen-

tative Funktionen. Das mag bei der Übergabe der Wahl des Staatsoberhauptes in Bürger-Hände eine Rolle gespielt haben. Jedoch haben die beiden bisherigen Präsidenten, Václav Havel und Václav Klaus, gezeigt, wie viel Raum das Amt für individuelle Ausdeutung bietet und wie sehr auch das Ausland den Präsidenten als Gesicht des Landes wahrnimmt.

Weite Teile der Bevölkerung sind enorm unzufrieden mit der politischen Lage

Die Wahl fällt jedoch in eine denkbar schlechte Phase für die politische Kultur Tschechiens. Der Zustand der Regierung ist desaströs und die Stimmung im Land entsprechend deprimiert. Die Regierung Nečas, in der 2010 die ODS mit zwei neuen Parteien, die frischen Wind versprachen, angetreten ist, hat weithin enttäuscht. Der eine Koalitionspartner hat sich derweil selbst zerfleischt und gespalten. Dadurch gingen wichtige Stimmen im Parlament verloren. Zur Beschwichtigung dauernden Streits innerhalb der Koalition vergibt der Premier Ministerposten nach Proporz, was zu

einer schwindelerregenden Fluktuation im Kabinett führt. Einige Ressorts sind seit Regierungsantritt zwei-, manche sogar dreimal neu besetzt worden. Die Mitte Dezember 2012 ernannte Verteidigungsministerin blieb keine neun Tag im Amt. Medien und Öffentlichkeit diskutieren die Frage, ob der Premierminister überhaupt noch weiß, was er tut.

Die enorme Unzufriedenheit weiter Teile der Bevölkerung zeigte sich auch bei den Regionalwahlen im Oktober 2012, bei denen die kommunistische Partei KSČM deutliche Gewinne erzielen konnte. Dass diese Partei, die den Ruf hatte, nur von Alten und sozialen Verlieren gewählt zu werden, zu einem Sammelbecken des Protests werden konnte, ist ein Armutszeugnis für die gesamte Parteienlandschaft der Tschechischen Republik.

Zu hoffen bleibt eine hohe Wahlbeteiligung

Einige tschechische Politologen kritisieren die Direktwahl des Präsidenten als populistische Maßnahme. Eine solche Sicht greift indes zu kurz. Denn in der augenblicklichen Situation können von dieser Wahl klar positive Impulse für die politische Stimmung im Land ausgehen. Die Debatten rund um die Kandidaten sind lebendig und für tschechische Verhältnisse überraschend sachlich. Zu hoffen bleibt eine hohe Wahlbeteiligung. Welcher Kandidat letztlich gewinnt, ist fast zweitrangig. Wichtig ist, dass die Tschechen die Wahl als Chance ergreifen, ihrer Regierung zu zeigen, dass sie die Hoffnung in das demokratische System noch nicht verloren haben und dass sie den Anspruch auf Mitbestimmung erheben. Dadurch könnten sie ihre Regierung aufrütteln und dazu zwingen, endlich wieder sorgfältig Politik zu machen.

Dieser Standpunkt erschien auch im Handelsblatt.

Jennifer Schevardo <schevardo@dgap.org>